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Schweizerische Arbeitsgemeinschaft von Ärzten für 
Menschen mit geistiger oder mehrfacher Behinderung 

 
 
9. Jahresbericht des Präsidenten vom 26.5.2016 
 
Liebe Kolleginnen und Kollegen, 

ich begrüsse Sie herzlich zur 9. Jahresversammlung der SAGB / ASHM. Dieser Bericht gliedert sich in  

a) Organisatorisches 

b) Vorstandsarbeit 

c) Vernetzung 

d) Arbeitsgruppen 

e) Ausblick 

 

a) Organisatorisches:  

Der Verein zählt heute 113 Mitglieder und die Kollektivmitgliedschaft der SSGS (Schweizerische 

Gesellschaft für Alters- und Special-Care-Zahnmedizin, früher SGZBB). Seit der letzten Jahrestagung 

kam es zu 2 Neueintritten und 5 Austritten.  

Die finanzielle Situation ist dank der Sponsoren, insbesondere unserem Hauptsponsor Sandoz, die 

uns in früheren Jahren ein finanzielles Polster ermöglichten, für 2015 noch stabil. Das Gewinnen 

neuer Sponsoren gelang leider nicht. Auch wird die Rekordbeteiligung an der Jahrestagung von 2015 

nicht wieder erreicht werden können.  

Der Kontakt zu Ihnen als Mitglieder erfolgte auch dieses Jahr durch Mailversand von Mitteilungen 

und Informationen. 

Mit den französisch sprechenden Mitgliedern gab es leider keinen intensivierten Kontakt. Ein 

französisch sprechendes Sekretariat fehlt weiterhin. Das Angebot einer zusätzlichen Tagung in 

französischer Sprache wurde leider auch noch nicht aufgenommen.  

 

b) Vorstandsarbeit: 

Die Vorstandsarbeit verlief weiterhin sehr konstruktiv. Der Vorstand traf sich zu einer halbtägigen 

und einer Vormittagssitzung und schaltete sich zu 3 Telefonkonferenzen zusammen. Mails und 

bilaterale Telefonkontakte ergänzten die Zusammenarbeit.  

Am meisten Arbeit für den Vorstand verursacht weiterhin die Jahrestagung, und für den Präsidenten 
die Vernetzungsarbeit, letztere vor allem im Rahmen des VBMB (Vereinigung für eine 

bedürfnisgerechte medizinische Versorgung für Menschen mit geistiger oder mehrfacher 
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Association suisse des médecins s’occupant des personnes avec 
handicap mental ou polyhandicap 

 

9ème rapport annuel du président, le 26 mai 2016 

Cher(e)s collègues 

Je vous souhaite une cordiale bienvenue à la 9ème assemblée générale annuelle de 
l’ASHM / SAGB. Ce rapport s’articule comme suit : 

a) Aspects organisationnels 
b) Travail du comité 
c) La mise en réseau 
d) Groupes de travail 
e) Perspectives 

 

a) Aspects organisationnels 

L’association compte aujourd’hui 113 membres et un membre collectif de la SSGS 
(Société suisse de médecine dentaire pour handicapés et personnes âgées). Depuis 
la dernière assemblée générale, nous avons eu deux admissions et cinq démissions. 
Grâce aux sponsors, la situation financière est restée stable en 2015. En particulier 
grâce à notre sponsor principal Sandoz, qui nous a possibilité de constituer des 
réserves. Malheureusement, nous n’avons pas réussi à trouver de nouveaux 
sponsors. 
En plus, la participation record, que l’assemblée générale du 2015 a connue, va 
rester un évènement unique.  
Le contact avec les membres s’est déroulé par courriel en envoyant des messages et 
des informations. 
Le contact avec les membres francophones n’a pas pu être intensifié.  Un secrétariat 
pour les sujets francophones nous en manque toujours. L’offre d’un congrès 
supplémentaire en français n’a toujours pas trouvé sa réalisation. 

 

b) Travail du comité 

Le travail du comité a été très constructif. Le comité a eu une réunion d’une demi-
journée et une telle d’un matin. En outre, il a organisé trois conférences 
téléphoniques. Des courriels et des contacts téléphoniques bilatéraux ont complété 
la coopération.  
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Behinderung), der 2016 zwei Tagungen zum Thema Zusammenarbeit in Lausanne und Zürich 

organisiert, wieder unter Mitwirkung von SAGB-Mitgliedern. 

Neu als wichtige Aufgabe ist das Thema einer spezialisierten Behindertenmedizin unter dem Lichte 

UN-Behindertenrechts-Konvention aufgenommen worden. In diesem Zusammenhang fand am 22. 

April 2016 eine Kick-off-Veranstaltung mit über 70 Teilnehmern statt. Referate, Tagungsbericht und 

Literatur können auf unserer Homepage heruntergeladen werden.  

Einige Workshops und Referate des Präsidenten bieten immer wieder gute Gelegenheiten, um aktiv 

auf den Verein und seine Zielsetzungen aufmerksam zu machen. Unser Ergänzungsvorschlag zum 

Lernzielkatalog der SGPP wurde leider nur ansatzweise aufgenommen. 

Die Aufgaben und Themen des Vorstandes wurden in einem Papier zusammengestellt, das separat 

zugestellt wird. 

 

c) Vernetzungsarbeit: 

Thomas Dorn vertritt uns weiterhin bei der Europäischen Dach-Organisation MAMH (European 

Association of intellectual disability medicine), die wieder aktiviert werden soll. 

Bei unserer mit der deutschen BAG, die sich neu „Deutsche Gesellschaft für Medizin für Menschen 

mit geistiger oder mehrfacher Behinderung e.V.“ DGMGB nennt, gemeinsamen Zeitschrift „Medizin 

für Menschen mit geistiger Behinderung“ sind einige Neuerungen geplant. Thomas Dorn ist weiterhin 

Mitherausgeber. 

Die Kontakte nach Deutschland, speziell zur DGMGB und auch zur „Deutschen Gesellschaft für 

seelische Gesundheit bei Menschen mit geistiger Behinderung DGSGB“ unter Herrn Professor 

Michael Seidel wurden weiterhin vom Präsidenten gepflegt.  

 

d) Arbeitsgruppen: 

Als neuer Delegierter für den Verbund „Charta“ konnte Rudolf Weber gewonnen werden. 

Die SAGB-Arbeitsgruppen arbeiten weiter an den entsprechenden Themen. Eine sehr wichtige und 

anspruchsvolle Arbeit leistet die Arbeitsgruppe um Florian Suter aus Basel zum Thema 

„Stellvertretende Patientenverfügung“, ein Thema, das eng mit der Frage nach der 

Urteilsfähigkeit zusammenhängt.  

Von der Arbeitsgruppe DRG gibt es wenig Neues zu berichten. Leider ist die Abbildung der 

medizinischen Bedürfnisse von behinderten Patienten auch im DRG-Katalog für das 

kommende Jahr unzureichend, auch das neue, durch vermehrten Pflegeaufwand ausgelöste 

Zusatzentgelt ändern hieran nichts. 
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L’assemblée générale annuelle demande toujours un grand investissement de temps 
du comité. Le président investi beaucoup de temps dans le travail de la mise en 
réseau, surtout dans le cadre de l’ABMH (Association pour des soins médicaux 
adaptés aux besoins des personnes handicapées) qui organisera en 2016 deux 
congrès au sujet de la coopération (à Lausanne et à Zurich), avec le concours.de 
membres de l’ASHM. 

Une nouvelle et importante tâche est le thème d’une médecine spécialisée pour les 
personnes avec handicap qui a été mis en œuvre sous l’influence de la convention 
de l’ONU relative aux droits des personnes avec handicap. Le 22 avril 2016, une 
audition de coup d’envoi a eu lieu avec plus de 70 participants. Les exposés, le 
rapport et de la littérature peuvent être téléchargés à notre page d’accueil. 
Quelques « workshops » et exposés du président offrent de bonnes opportunités 
pour attirer l’attention sur l’association et ses objectifs. Notre proposition 
complémentaire au catalogue des objectifs de formation de la SSPP (Société Suisse 
de psychiatrie et psychothérapie) n’a pas été accepté complètement. 

Les devoirs et les sujets du comité ont été noté sur un papier qui sera envoyé 
séparément.  

 

c) La mise en réseau  

Thomas Dorn continue de nous représenter à l’association faîtière MAMH (European 
Association of intellectual disability medicine) qui va être réactivé. 
Pour le magazine édité ensemble avec la BAG, qui s’appelle de nouveau DGMGB 
(Deutsche Gesellschaft für Medizin für Menschen mit geistiger oder mehrfacher 
Behinderung), quelques améliorations sont sous rail. Thomas Dorn est toujours 
coéditeur. 
Les contacts avec l’Allemagne, en particulier avec la DGMGB et avec la BGSBG 
(Deutsche Gesellschaft für seelische Gesundheit bei Menschen mit geistiger 
Behinderung) sous la direction du professeur Michael Seidel, sont cultivés du 
président. 

 

d) Groupes de travail 

Rudolf Weber a été élu comme nouveau délégué pour le groupement « Charta ». 
Les groupes de travail de l’ASHM continuent leur travail au sujets correspondants. 
Un travail très important et exigeant est exécuté par le groupe de travail dirigé par 
Florian Suter de Bâle, sur le thème des « directives anticipées adjointes ». Un thème 
qui est très lié à la question de l’autodétermination. 
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Ferner bleiben wir an der Arbeitsgruppe zum Thema „Psychotrauma bei Menschen mit 

geistiger Behinderung“ unter dem Lead von Herrn Professor Ulrich Elbing und unserem 

Mitglied Birgit Mayer mitbeteiligt. 

 

 

e)Ausblick: 

Die verschiedenen Aspekte der Behindertenmedizin bleiben für uns eine grosse Herausforderung. 

Vielleicht kommen wir im Zusammenhang mit der Behindertenrechts-Konvention mit unseren 

Anliegen bezüglich Aus-, Weiter- und Fortbildung der Ärzte und anderer Berufsgattungen weiter, 

zumindest müsste das Thema bei den Berufsverbänden und weiteren Verantwortlichen vermehrt 

bewusst wahrgenommen werden.  

Fragen im Zusammenhang mit der Erneuerung des Vorstandes, insbesondere die Ablösung des 

Präsidenten und des Vizepräsidenten sowie einer Vertreterin oder eines Vertreters der Romandie 

sind bisher nur teilweise gelöst.  

Ich bin Ihnen allen sehr dankbar, wenn Sie uns weiterhin in unseren Bemühungen unterstützen. Zu 

danken habe ich insbesondere den Vorstandsmitgliedern und allen, die sich als Delegierte oder in 

einer Arbeitsgruppe engagieren.  

 

Damit verbleibe ich mit besten Wünschen und Grüssen  

im Mai 2016       Euer Präsident Felix Brem 
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Malheureusement, pour l’année suivante, les besoins médicaux des patients avec 
handicap sont représentés insuffisamment dans le nouveau catalogue du DRG. 
Même la nouvelle rémunération supplémentaire à cause de l’effort dans la charge en 
soins n’y change rien. 

Nous continuons en outre notre participation au groupe de travail sur le sujet des 
« Traumatismes psychiques chez personnes avec handicap mental » sous la 
direction du professeur Ulrich Elbing et de notre membre Birgit Mayer. 

 

e) Perspectives 

Les différents aspects de la médecine pour les personnes avec handicap restent un 
grand défi. Peut-être que la convention de l'ONU relative aux droits des personnes 
avec handicap nous aidera à progresser avec notre demande à propos de la 
formation, la formation continue et le perfectionnement des médecins et d’autres 
professions. Au moins, il serait important que le thème soit aperçu de plus en plus 
chez les associations professionnelles et les responsables. 
À présent, les questions concernant le renouvellement du comité, en particulier la 
succession du président et du vice-président ainsi que la succession d’un(e) 
représentant(e) de la Romandie n’ont trouvé qu’une solution partielle. 

Je vous suis très reconnaissant pour votre soutien continu pour nos efforts. Un grand 
merci en particulier aux membres du comité et à tous qui s’engagent comme 
délégués ou dans un groupe de travail.  

Avec mes meilleures salutations 

en mai 2016 votre président Felix Brem 

 


